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Цена в розницу свободная.

Состоялась рабочая встреча Главы
Карачаево�Черкесии Рашида Тем�
резова и первого замминистра РФ
по делам Северного Кавказа Одеса
Байсултанова, в ходе которой об�

суждалась реализация инвестиционных
проектов на территории республики в
рамках госпрограммы «Развитие СКФО
до 2025 года».

Еще одной темой встречи стало строи�
тельство инновационного медицинского
кластера в Карачаево�Черкесии. Это пер�
вый в России проект, включающий исполь�
зование лучших российских и международ�

Обсудили детали реализации проекта строительства
инновационного медицинского кластера

ных практик, объединение науки, медици�
ны, образования и реабилитации. Новая
площадка под строительство кластера на�
ходится на территории Краснокурганского
сельского поселения Малокарачаевского
района КЧР на площади 231,7 га.

В ходе совещания его участники опре�
делили порядок совместных действий по
реализации этого проекта. В первую оче�
редь, Глава республики поручил Правитель�
ству Карачаево�Черкесии в тесном взаимо�
действии с Минкавказом России и корпо�
рацией развития Северного Кавказа про�
работать вопросы по подготовке земель�
ного участка и проектно�сметной докумен�
тации.

Вице�премьер Карачаево�Черкесии
Мурат Озов и члены Правительства
приняли участие в совещании по
организации летнего отдыха детей
и подростков, которое в режиме ви�

деоконференцсвязи провела министр
образования России Ольга Васильева.
Она обозначила перед регионами ряд
обязательных требований, которые дол�
жны быть соблюдены при подготовке и
проведении летней оздоровительной
кампании, и заслушала информацию о
готовности регионов.

В Карачаево�Черкесии до 10 июня в об�
разовательных учреждениях распахнут две�
ри 99 пришкольных лагерей для 6185 де�
тей. Проведено предварительное обследо�
вание учреждений образования с участием
представителей Управления Федеральной
службы по надзору в сфере защиты прав
потребителей и благополучия человека по
Карачаево�Черкесской Республике, Мини�

На территории Адыге�Хабльского
муниципального района начались
работы по реализации инвестици�
онного проекта по закладке фрук�
тового сада интенсивного типа. В

частности, завершены работы по подго�
товке участка земли, установлены шпа�
леры.

Напомним, инвестором данного проекта
выступает компания «Сады Карачаево�Чер�
кесии». Инвестиционный проект по заклад�
ке фруктового сада интенсивного типа про�
шел конкурсный отбор и был включен в
программу развития Северо�Кавказского
федерального округа Министерства РФ по
развитию Северного Кавказа.

Фруктовый сад будет располагаться на
территории более 207 га.

В преддверии летнего отдыха детей
стерства внутренних дел по Карачаево�
Черкесской Республике, Главного управле�
ния Министерства Российской Федерации
по делам гражданской обороны, чрезвы�
чайным ситуациям и ликвидации послед�
ствий стихийных бедствий по Карачаево�
Черкесской Республике. Организованы кур�
сы повышения квалификации для всех ка�
тегорий специалистов, задействованных в
организации и проведении летнего отдыха.
В пришкольных лагерях с дневным пребы�
ванием детей и подростков г. Черкесска бу�
дут проходить практику студенты педаго�
гического колледжа.

В целях обеспечения комплексной бе�
зопасности детей и подростков разработа�
ны и утверждены планы мероприятий по
обеспечению безопасности воспитанников
в период пребывания в оздоровительных
лагерях. Будет обеспечено безопасное со�
провождение детей в период выездов за
пределы Карачаево�Черкесской Республи�
ки.

Начались работы по реализации инвестпроекта
по закладке фруктового сада

Первый этап инвестиционного проекта
включает: закладку фруктового сада интен�
сивного типа, организацию питомника,
строительство системы капельного ороше�
ния, антиградовой защиты, объектов хра�
нения и переработки плодов, оснащенных
новейшим технологическим оборудовани�
ем. Общий объем производства первого
этапа реализации проекта составит 50
тонн/га яблок в год, 30 тонн/га черешни и
35 тонн/га сливы. Выход на проектную мощ�
ность, согласно проекту, намечен в 2022
году.

Реализация инвестиционного проекта на
территории республики позволит выращи�
вать натуральные высококачественные по�
лезные и вкусные яблоки, сливы и череш�
ню, которые заменят зарубежные аналоги
продукции.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

� Александр Исмаило�
вич, расскажите, в чем
состоит миссия конкрет�
но вашего филиала? Ведь
организаций и управле�
ний, связанных так или
иначе с лесом, в нашей
республике сразу не�
сколько.

� Начну с того, что откры�
лись мы в Карачаево�Чер�
кесии благодаря поддерж�
ке Главы КЧР Рашида Тем�
резова, а также руководите�
ля Департамента лесного
хозяйства по ЮФО Петра
Костенича и первого заме�
стителя председателя Пра�
вительства республики Эль�
дара Байчорова. Именно
они, в первую очередь, по�
считали крайне важным со�
здание данного предприя�

В Карачаево�Черкесском
государственном универси�
тете состоялись публичные
лекции президента Обще�
ственного института полити�
ческих и социальных иссле�
дований Черноморско�Кас�
пийского региона, сопред�
седателя Российского Лер�
монтовского комитета, чле�
на Союза писателей России,
известного ученого�кавка�
зоведа и общественного
деятеля, профессора Вла�
димира Захарова. Автор

Коротко «Летописи жизни и творче�
ства М.Ю. Лермонтова» вы�
ступил перед преподавате�
лями и студентами, учителя�
ми школ и работниками биб�
лиотек г. Карачаевска. Его
лекции «Чего мы не знаем о
М. Ю. Лермонтове…», «Ясы
и касоги в русских летопи�
сях…» («Слово о полку Иго�
реве») вызвали неподдель�
ный интерес аудитории. В
рамках встречи состоялось
награждение преподавате�
лей КЧГУ, учителей школ и
работников библиотек юби�
лейной медалью «В память
200�летия со дня рождения
М. Ю. Лермонтова».

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ
ЧИТАТЕЛЕЙ!

Подпишись 
 будь в курсе событий!

ЮЖНЫЙ филиал федерального государственного
унитарного предприятия «Рослесинфорг» от�

крылся в столице Карачаево�Черкесии в июле 2013
года. Хотя становление филиала все еще продолжа�
ется в связи с реорганизационными процессами в
отрасли, он успешно действует на территории всего
Северо�Кавказского федерального округа. О его дея�
тельности, целях и задачах, стоящих перед структу�
рой, нашему корреспонденту рассказал директор
филиала Александр МАЛАМАНОВ.

В ПОМОЩЬ ЛЕСНОМУ ХОЗЯЙСТВУ

тия на территории КЧР, и мы
искренне благодарны им за
доверие. Задачи же, сто�
ящие перед Южным филиа�
лом ФГУП «Рослесинфорг»,
можно условно разделить
на пять блоков. Это � госу�
дарственная инвентариза�
ция лесов; лесоустройство,
лесное планирование и
проектирование; кадастро�
вые работы; развитие ин�
формационно�коммуника�
ционных технологий и вне�
дрение инновационных ус�
луг.

� Инвентаризация ле�
сов – звучит серьезно.
Что это в реальности и как
обстоит дело с лесоуст�
ройством в нашем регио�
не?

� Основной блок работ в

рамках государственной
инвентаризации лесов
(ГИЛ) � это определение ко�
личественных и качествен�
ных характеристик лесов по
117 показателям, начиная
от качественных показате�
лей древостоя и заканчивая
составом почв и т.д. ГИЛ по�
зволяет понять, что будет с
лесом через 30�50 лет, дает
возможность прогнозиро�
вать развитие лесных куль�
тур. В СКФО лесистость по
сравнению с другими окру�
гами России не самая вы�
сокая, но развитие турист�
ско�рекреационной эконо�
мической зоны невозможно
без сохранения и приумно�
жения лесного фонда. А на
территории Северного Кав�
каза имеются сразу 4 запо�
ведника и 2 национальных
парка – больше нигде в Рос�
сии не сосредоточено такое
количество заповедников и
национальных парков на от�
носительно небольшой пло�

щади лесов.
� Скажите, а наши леса

чем�то отличаются от
других в стране по своей
значимости?

� Все леса Северного
Кавказа обладают особой
природоохранной ценнос�
тью, их сохранение пропи�
сано в Конвенции о биоло�
гическом разнообразии. Ее
подписали более 140 стран,
в том числе и Россия, взяв,
тем самым, на себя обяза�
тельства сохранения экоси�
стем, поддержания и вос�
становления жизнеспособ�
ных популяций видов в их
естественной среде, а при�
менительно к одомашнен�
ным или культивируемым
видам � в той среде, в кото�
рой они приобрели свои
отличительные признаки.
Во флоре гор Кавказа на�
считывается более 6000
видов, для сравнения � на
равнине средней полосы
европейской части России

лишь около 2300, хоть эта
территория значительно
больше территории Кавка�
за. Для флоры Кавказа ха�
рактерно наличие древних
видов и представителей,
имеющих ограниченное
распространение. Каждое
пятое растение является
эндемиком или реликтом, а
55 видов растений СКФО
занесены в Красную книгу
России.

� Да, такое богатство,
несомненно, требует осо�
бого к нему отношения �
более ответственного и
серьезного.

� Конечно! Несмотря на
небольшую лесистость
СКФО, леса крайне важны
для сохранения экологии
региона. Лишенные расти�
тельности горные склоны
подвержены эрозии, мине�
ральные источники без леса
быстро иссякнут, а курорты
потеряют свою привлека�
тельность для отдыхающих.

Необходимо сохранять при�
родное богатство, сколь ни
банально это звучит, а по�
тому создание Южного фи�
лиала � важное событие для
всего округа. Ведь ранее на
территории СКФО оценка
количественных и каче�
ственных характеристик ле�
сов не проводилась.

� И что же будет де�
латься теперь, когда фи�
лиал создан и действует?

� Всего для определения
количественных и каче�
ственных характеристик ле�
сов СКФО планируется за�
ложить до 2020 года 2 138
постоянных пробных площа�
дей. В дальнейшем специа�
листы будут приходить на
эти пробные площади раз в
десять лет, чтобы отслежи�
вать происходящие в лесу
изменения, прогнозировать
возможные негативные тен�
денции и принимать меры
для их предотвращения.

Окончание на 2�й стр.

СПРАВКА
Лауреат Всероссийского конкурса экономистов Науруз Байрамкулов родом из г. Черкес�

ска. Ему 24 года. Состоит в федеральном резерве кадров загранаппарата Министерства
экономического развития РФ, имеет три высших образования (кроме того, получал дополни�
тельное образование, в том числе, в Оксфорде), является аспирантом Финансового универ�
ситета при Правительстве РФ. Автор 5 научных публикаций. Имеет опыт работы на разных
предприятиях и в организациях с октября 2008 года, в том числе в отделе внешнеэкономи�
ческих связей и внебюджетных инвестиций Министерства экономического развития КЧР (с
июля 2015 г. по январь 2016 г.). Дипломант и победитель различных конкурсов, конференций,
форумов, в том числе победитель�грантообладатель форума «Машук�2011». Член Союза
писателей России, автор трех книг.

Знай наших!

СЕГОДНЯ в Москве
пройдет торжествен�

ная церемония награжде�
ния победителей Всерос�
сийского конкурса «Эко�
номист года � 2016». Сре�
ди награждаемых � и наш
земляк, начальник управ�
ления стратегического
развития и инвестицион�
ных проектов АО «Корпо�
рация развития Карачае�
во�Черкесской Республи�
ки» Науруз Байрамкулов.
По итогам конкурса он
занял почетное третье
место.

СТОИТ отметить, что на
конкурс было представлено
более сотни работ экономи�
стов Российской Фе�
дерации. Первое ме�
сто жюри решило
не присуждать ни�
кому. А второе
завоевала На�
дежда Молча�
нова, ведущий
консультант
группы по
предостав�

В ТРОЙКЕ ЛУЧШИХ
ЭКОНОМИСТОВ СТРАНЫ

ректора (CFO) Deloitte � од�
ной из крупнейших мировых
компаний по аудиту и кон�
салтингу.

Науруз Байрамкулов,
представивший работу
«Стратегия обеспечения ус�
тойчивого социально�эко�
номического развития
КЧР», вошел в тройку луч�
ших экономистов страны.

Как рассказал Науруз
Ильясович, изначально эта

работа была его диплом�
ным проектом,

который он успешно защи�
тил в 2013 году, оканчивая
Финансовый университет
при Правительстве РФ.
Дальнейшая работа по спе�
циальности в Москве и Ка�
рачаево�Черкесии, полу�
ченный опыт помогли ему
серьезно расширить и обо�
гатить уже имевшийся про�
ект, потянувший на моно�
графию, в которой обозна�
чены существующая эконо�
мическая модель республи�
ки и пути ее развития в бу�
дущем.

В 2016 году Науруз Бай�
рамкулов направил письмо
Главе КЧР Рашиду Темрезо�
ву, где изложил основные
положения своей моногра�
фии. И Рашид Бориспиевич,
ознакомившись с ним, дал
поручения соответствую�
щим министерствам изу�
чить работу Науруза Илья�
совича для использования
ее на практике. В итоге
предложения Байрамкулова
были учтены при формиро�
вании проекта бюджета КЧР
на 17�19 годы. А сам Бай�
рамкулов с 9 января этого
года стал начальником уп�
равления стратегического
развития и инвестиционных
проектов АО «Корпорация
развития Карачаево�Чер�
кесской Республики».

«Задача нашего управ�
ления, � рассказывает На�
уруз Ильясович, � отбирать

наиболее интересные для
субъекта инвестиционные
проекты и создавать макси�
мально комфортные усло�
вия для их реализации, в
том числе в виде софинан�
сирования из федерально�
го бюджета. По сути, мне
предоставили возможность
реализации того проекта,
который я сам же и предло�
жил».

Кстати, то, что работа
Байрамкулова уже прошла
апробацию и имела предва�
рительную оценку экспер�
тов, что предполагает прак�
тическую реализацию и ее
возможно использовать в
других субъектах РФ, есте�
ственно, с учетом регио�
нальных особенностей, во
многом способствовало ее
успеху на Всероссийском
конкурсе «Экономист года �
2016». Ведь одной из клю�
чевых задач этого конкурса,
как рассказал Науруз Илья�
сович, является разработка
программы экономического
развития России до 2022
года.

К слову, конкурс прово�
дился Международным Со�
юзом экономистов совмес�
тно с Вольным экономичес�
ким обществом России при
поддержке Министерства
образования и науки, а так�
же Министерства экономи�
ческого развития Российс�
кой Федерации. В жюри
конкурса входили ведущие
экономисты страны, в том
числе советник Президента
РФ по экономическим воп�
росам Сергей Глазьев, ди�
ректор Института экономи�
ки РАН Руслан Гринберг...

Татьяна ИВАНОВА.
Фото

Алены РАСПУТИНОЙ.

лению консультационных
услуг для финансового ди�

ОБ ОСНОВНЫХ направлениях гражданской актив�
ности говорилось в итоговом докладе, прозвучав�

шем на пленарном заседании Общественной палаты
КЧР. Участниками мероприятия стали представители
законодательной и исполнительной власти региона,
государственных структур, духовенства, руководите�
ли общественных организаций, а также руководители
образовательных учреждений высшего и среднего
профессионального образования.

С ОСНОВНЫМ докладом
повестки дня «Об итогах
работы Общественной па�
латы КЧР за 2016 год» выс�
тупила председатель Обще�
ственной палаты КЧР Вера
Молдованова. В числе глав�
ных тем, затронутых ею,
были социально�экономи�
ческое развитие региона,
патриотическое воспита�
ние, повышение уровня ак�
тивности молодёжных и во�
лонтёрских организаций. В
доклад также были  включе�
ны основные предложения
Общественной палаты Ка�
рачаево�Черкесии по раз�
витию и укреплению инсти�
тутов гражданского обще�
ства и формированию ак�

«НЕТ!» 8 РАВНОДУШИЮ,
«ДА!» 8 АКТИВНОСТИ

тивной жизненной позиции
жителей региона во взаи�
модействии с органами
власти всех уровней.

Свое выступление док�
ладчик начала с вопроса о
необходимости стимулиро�
вания институтов граждан�
ского общества, заметив
при этом, что их формиро�
вание и развитие должны
быть одним из приоритет�
ных направлений развития
нашего современного госу�
дарства.

� С этой целью необхо�
димо усовершенствовать
законодательство в сторо�
ну упрощения деятельнос�
ти НКО, должны быть также
предусмотрены льготы в

области налогообложения,
� сказала Вера Молдовано�
ва. – Не менее важно и вов�
лечение молодежи в ряды
«третьего сектора», так как
именно подрастающее по�
коление будет продолжать
строить демократическое
правовое государство

Она сообщила, что, по
официальным данным, на
1.01.2017 года на террито�
рии Карачаево�Черкесской
Республики зарегистриро�
ваны и действуют 720 не�
коммерческих организаций
(НКО), в том числе 326 об�
щественных объединений,
41 региональное отделение

политических партий, 21
казачье общество, а также
173 религиозные организа�
ции. Кроме того, в КЧР име�
ются еще 159 иных неком�
мерческих организаций.
Только за 2016 год на рас�
смотрение в Управление
Министерства юстиции
Российской Федерации по
КЧР поступило и рассмот�
рено 278 заявлений о госу�
дарственной регистрации
НКО. В итоге были приняты
соответствующие решения.
Таким образом, наши граж�
дане все активнее стали
участвовать в решении клю�
чевых проблем в сфере

ЖКХ, образования, здраво�
охранения, социальной за�
щиты, культуры.

Оценивая развитие фе�
дерального законодатель�
ства, руководитель ОП КЧР
сообщила, что в последнее
время в нем произошли до�
статочно существенные из�
менения � политический сег�
мент правовой базы НКО
стал жестче, возвел суще�
ственные барьеры и новые
риски для деятельности об�
щественных организаций в
этой сфере, а налоговый сег�
мент, наоборот, ввел некото�
рые послабления и стимулы.

Окончание на 2�й стр.
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ПО ИНФОРМАЦИИ Уп�
равления Роспотреб�

надзора по КЧР, по состо�
янию на 10 мая в медуч�
реждения республики по
поводу укусов клещей об�
ратились 86 человек, из
них 36 – дети.

В прошлом году в этот
период уже было зарегист�
рировано 160 случаев уку�
сов. Меньшее количество
пострадавших в этом году
объясняется более поздним
приходом весны. Первый в
этом году случай присасы�
вания клеща был зарегист�
рирован 2 марта, в прошлом
году – 11 января.

Чаще других случаи уку�
сов клещей к настоящему
времени зарегистрированы:
в городе Черкесске (38) и
Прикубанском районе (12).
В Карачаевском и Урупском
районах случаев присасыва�
ния клещей не зарегистри�
ровано. В остальных райо�
нах республики отмечены
единичные случаи присасы�
вания клещей.

Однако следует знать,
что на основании результа�
тов эпизоотологического
мониторинга в 2017 году
прогнозируется рост чис�
ленности популяции кле�
щей. Благоприятным факто�
ром для зимовки насекомых
стали мягкие погодно�кли�
матические условия зимы
2016�2017 гг. Поэтому насе�
лению не стоит терять бди�
тельности. Пик активности
клещей обычно наблюдает�
ся в мае�июне.

Соб. инф.
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До 2020 года должна

быть проведена оценка эф�
фективности лесохозяй�
ственных мероприятий в 57
лесничествах. Всего же в
округе 76 лесничеств, не
считая национальные парки
и заповедники, так что это
достаточно серьезная рабо�
та. Кроме того, Южный фи�
лиал будет проводить аудит
хода выполнения лесохо�
зяйственных работ и смо�
жет заранее дать рекомен�
дации, как избежать про�
блемы и обеспечить выпол�
нение планов. При проведе�
нии лесохозяйственных ме�
роприятий проще предотв�
ратить нарушения, которые
будут обнаружены при про�
верке, чем ликвидировать
их постфактум.

� Насколько серьез�
ным предварительно
можно назвать положе�
ние в нашем округе с ле�
сами?

� По сравнению с други�
ми федеральными округами
в СКФО самая благоприят�
ная ситуация с лесоустрой�
ством. Если в среднем по
России актуальные матери�
алы лесоустройства есть
только на 20% территорий
лесного фонда, то на Север�
ном Кавказе эта цифра со�
ставляет 58%. Однако лес �
живой организм, и через 10
лет материалы лесоустрой�
ства устаревают. Соответ�
ственно, в республиках Се�
верного Кавказа и в Став�
ропольском крае необходи�
мо будет уже через не�
сколько лет актуализиро�
вать материалы лесоуст�
ройства. Без актуальных
материалов лесоустройства
невозможно составлять или

Окончание.
Начало на 1�й стр.
� Новации в экономичес�

ком сегменте носят двоякий
характер: вводят в экономи�
ческую жизнь НКО рыноч�
ные инструменты (конкур�
сы, гранты, тендеры, госза�
казы), но не освобождают
от вмешательства чиновни�
ков в их внутренние дела, �
отметила Молдованова.

По вопросу господдерж�
ки НКО на основе выделе�
ния целевых грантов док�
ладчик рассказала, что не�
коммерческим организаци�
ям, участвующим в разви�
тии институтов гражданско�
го общества, в 2016 году
были предоставлены субси�
дии из федерального бюд�
жета в размере 4 589 914,8
тыс. рублей. Таким обра�
зом, с 2015 года размер
президентских грантов вы�
рос на 361 млн рублей, и по
ним утверждены девять
операторов.

По выделению грантов
некоммерческим неправи�
тельственным организациям
(ННО) в 2016 году было про�
ведено четыре конкурса для
реализации социально зна�
чимых проектов и проектов в
сфере защиты прав и свобод
человека и гражданина. По их
итогам грантовую поддерж�
ку получили три НКО респуб�
лики: Карачаево�Черкесская
республиканская обще�
ственная организация по
развитию гражданского об�
щества «Открытый Кавказ»
(787 тыс.руб.), Карачаево�
Черкесский штаб «Союза
добровольцев России» (685
тыс. руб.) и Карачаево�Чер�
кесская региональная моло�
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В ПОМОЩЬ
ЛЕСНОМУ

ХОЗЯЙСТВУ

зан Мхце представил свой�
проект «Развитие села» и

был награжден благодарно�
стью от Общественной па�
латы РФ. А итоговый форум
активных граждан «Сообще�
ство» состоялся 3�4 ноября
2016 г. в Москве, собрав на
своих площадках около че�
тырех тысяч участников со
всей страны, в том числе и
делегацию членов Обще�
ственной палаты КЧР. На
нем были презентованы
наиболее интересные прак�
тики гражданской активно�
сти в сельских территориях
и в малых городах.

Среди наиболее актив�
ных НКО Карачаево�Черкес�
ской Республики докладчи�
ком были названы органи�
зация «Региональный свод�
ный поисковый отряд»

(СПО), объединивший поис�
ковые отряды республики
под руководством Зои Псху;
КЧР БОО по социальной
поддержке и защите  детей�
инвалидов, детей с ограни�
ченными возможностями
здоровья «Мой Ангел» под
председательством Светла�
ны Байрамкуловой; обособ�
ленное подразделение Ав�
тономной некоммерческой
организации «Международ�

за отчетный период, отме�
чены приоритетные направ�
ления развития воспитания
в рамках Стратегии и зас�
лушаны результаты заседа�
ний «круглых столов» раз�
личной тематической на�
правленности. Например,
говоря о негативном воз�
действии Интернет�про�
странства на детей и моло�
дежь, Вера Молдованова
выразила общее мнение,
что обезопасить ребенка от
негативного влияния СМИ,
Интернета, аудио — и ви�
деопродукции очень слож�
но в одиночку, работа дол�
жна проходить комплексно,
с участием различных сто�
рон, окружающих ребенка.

Не менее важные вопро�
сы решались и в ходе дру�
гих дискуссий за «круглыми

столами» профильных ко�
миссий палаты. Всего в те�
чение отчетного года в та�
ком формате состоялось 17
мероприятий, по ним выра�
ботано 69 рекомендаций и
предложений, на которые
Общественной палатой КЧР
получено 26 ответов. Здесь
докладчиком было отмече�
но, что «не всегда органы
исполнительной и муници�
пальной власти республики
серьезно реагируют на ре�
комендации, иной раз про�
сто отписываясь от них».

Касаясь вопросов наци�
ональной политики и этно�
са региона, докладчик обо�
значила, что к работе по
профилактике этнического
и религиозного экстремиз�
ма привлекаются лидеры
религиозных организаций,
которые регулярно высту�
пают в специализирован�
ных передачах республи�
канского телевидения на
языках народов Карачаево�
Черкесии. При этом в СМИ
республики организована
работа по осуществлению
регулярной публикации ма�
териалов по актуальным
вопросам противодействия
терроризму в КЧР и профи�
лактике идеологии экстре�
мизма и терроризма.

Касаясь деятельности
ОП в сфере экономики,
строительства и ЖКХ рес�
публики, Вера Михайловна
рассказала, что в 2016 году
Общественная палата РФ в
рамках проекта «Час с ми�
нистром» провела 5 онлайн�
совещаний, в работе кото�
рых приняли участие члены
Общественной палаты, ми�
нистры нашего региона и их
представители. При Обще�
ственной палате КЧР про�
должает работать Центр
общественного контроля и
просвещения в сфере ЖКХ,
который в рамках програм�
мы «Школа грамотного по�
требителя» проводит обра�
зовательные семинары,
консультации. Центр прини�
мает активное участие в ре�
шении конкретных проблем
МКД по жалобам граждан,

поскольку сюда часто обра�
щаются жители республики
с жалобами о несоответ�
ствии качества подачи теп�
ла и горячей воды в много�
квартирные дома.

� Обращения всегда
рассматриваются индиви�
дуально при обязательном
контроле со стороны Обще�
ственной палаты за ходом
их рассмотрения, � отмети�
ла Вера Молдованова.

В докладе прозвучала
критика управляющих ком�
паний. В частности, было
сказано, что, к сожалению,
зачастую от УК нет никакой
пользы, «ее действия и ре�
шения неправомерны, либо
она полностью бездейству�
ет».

� Социальная значи�
мость жилищно�комму�

нального хозяйства делает
отрасль объектом приори�
тетного внимания и особо�
го контроля как со стороны
общественности, так и со
стороны власти, � подчерк�
нула руководитель ОП КЧР.

Не остались в минувшем
году без контроля обще�
ственников экологические
проблемы и сельское хо�
зяйство, социальная рабо�
та и сфера здравоохране�
ния, образование и культу�
ра, спорт и молодежная по�
литика в регионе. Так, в ре�
зультате совместной рабо�

димо для усиления обрат�
ной связи с населением.

Стоит отметить, что об�
суждение итогов деятель�
ности за минувший год про�
ходило в режиме живой
дискуссии. И этот факт яв�
ляется очередным доказа�
тельством того, что Обще�
ственная палата давно уже
утвердилась как одна из се�
рьезных площадок не толь�
ко для высказывания граж�
данских инициатив, но и для
поиска готовых решений и
формирования конкретных
планов по реализации тех
или иных проектов.

Говоря о планах на теку�
щий год, Вера Молдованова
подчеркнула, что члены па�
латы продолжат участие в
различных проектах и акци�
ях, а контроль за сферами
жизнедеятельности граждан
будет только усилен. При
этом одной из ключевых за�
дач в 2017 году станет со�
здание ресурсного центра
для некоммерческих орга�
низаций с целью обучения,
предоставления информа�
ции о грантах, помощи в
заполнении грантовых зая�
вок, проведения обучающих
семинаров по социальному
предпринимательству. Еще
одной важной задачей ста�
нет участие в различных эко�
логических акциях и уси�
ление контроля в сфере
природоохранной деятель�
ности, поскольку этот год
объявлен Президентом РФ
Годом экологии. Кроме
того, общественники наме�
рены добиться принятия ре�
гионального закона «Об об�
щественном контроле в Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публике», поскольку совме�
стные заседания палаты и
общественных советов мо�
гут стать общей диалоговой

КЛЕЩИ
ПРОСНУЛИСЬ

вносить изменения в лес�
ной план субъекта и лесо�
хозяйственный регламент
лесничеств.

� Расскажите, пожа�
луйста, о наиболее серь�
езных проблемах, с кото�
рыми вы столкнулись в
процессе деятельности
филиала.

� Среди таковых можно
назвать подготовку для
арендованных территорий
проектов освоения лесов.
По законодательству запре�
щено использовать леса
без проектов освоения ле�
сов и лесных деклараций.

деклараций ведется менее
чем на половине арендо�
ванных участков. Эта ситуа�
ция, конечно, недопустима.
Негативный тренд объясня�
ется и объективными при�
чинами � в округе просто не
было специализированной
организации, которая мог�
ла бы осуществлять масш�

табное лесное проектиро�
вание. Раньше на террито�
рии СКФО работал филиал
«Воронежлеспроект», бази�
рующийся в Воронеже. В
условиях, когда исполните�
ля и заказчика работ отде�
ляет более тысячи километ�

Рослесинфорг занимает�
ся также кадастровыми
работами. Как складыва�
ется ситуация с постанов�
кой на кадастровый учет
земель лесного фонда в
СКФО?

� Для СКФО постановка
на кадастровый учет земель
лесного фонда вообще дело
первостепенной важности,
поскольку все леса округа
кроме эстетической и эко�
логической пользы выпол�
няют защитные функции.
Защитные леса СКФО мо�
гут принести государству
гораздо больше и экономи�
ческой выгоды, если разум�
но организовать туризм,
рекреацию, спортивные
объекты. Законодательство
позволяет брать леса в
аренду для рекреационных
целей только в случае, если
лесные земли поставлены
на кадастровый учет. Пока
же в СКФО в аренде, посто�
янном бессрочном и без�
возмездном (срочном)
пользовании находятся
только 103 тысячи га, при
том что площадь лесного
фонда 2,3 млн га. Соответ�
ственно, в округе есть ог�
ромный потенциал для
вполне законного развития
рекреационной деятельно�
сти. А для этого нужны от�
ветственные арендаторы,
которые будут не только
использовать леса, но и
проводить весь комплекс
работ по уходу за лесом и
думать о будущем. Для это�
го арендаторы должны по�
нимать, что им необходимо
проводить лесоустройство
и иметь хорошие проекты
освоения лесов. И мы гото�
вы им помочь.

Беседу вела
Лариса НИКОЛАЕВА.

Если в среднем по России актуальные
материалы лесоустройства есть толь�
ко на 20% территорий лесного фонда,
то на Северном Кавказе эта цифра со�
ставляет 58%.

Однако в СКФО из 2 298
лесных участков, передан�
ных в аренду, только 61%
обеспечен проектами осво�
ения лесов, и только 72% из
них имеют положительное
заключение государствен�
ной экспертизы. Значит,
законное использование
лесов с подачей лесных

ров, не каждый лесопользо�
ватель может сориентиро�
ваться, чтобы найти и при�
влечь профессионального
исполнителя. С открытием
Южного филиала эта про�
блема должна быть решена.

� То есть все, на самом
деле, очень серьезно.
Насколько мне известно,

Говоря о правозащитной  деятельности
НКО, руководитель ОП КЧР подчеркну�
ла, что сегодня правозащитный инсти�
тут является связующим звеном между
властью и обществом.

Общественники намерены добиться
принятия регионального закона «Об об�
щественном контроле в Карачаево�Чер�
кесской Республике», поскольку совме�
стные заседания палаты и обществен�
ных советов могут стать общей диало�
говой площадкой для обмена опытом и
постановки новых актуальных вопросов,
стоящих перед общественностью.

дежная общественная орга�
низация «Сводный поиско�
вый отряд «Подвиг» (1200
тыс. руб).

По словам Веры Молдо�
вановой, в последнее вре�
мя наблюдается рост гос�
поддержки и объема гран�
тов из федерального и ре�
гионального бюджетов:

� Но хочется отметить,
что формы и направления
государственной поддерж�
ки «третьего сектора» не в
полной мере совпадают с
запросами самих НКО, � за�
метила она, сообщив, что с
целью активизации «тре�
тьего сектора» в минувшем
году по инициативе Обще�
ственной палаты РФ была
проведена целая серия фо�
румов «Сообщество» с це�
лью повышения эффектив�
ности межсекторного взаи�
модействия. Форумы про�
шли в восьми федеральных
округах нашей страны, а
итоги их дискуссионных
площадок легли в основу
Концепции содействия раз�
витию СОНКО в Российской
Федерации, еще раз дока�
зав эффективность подоб�
ных мероприятий.

Так, в августе прошлого
года на 7 форуме в Грозном
(Чеченская Республика),
участие в котором приняла
делегация КЧР, член Обще�
ственной палаты КЧР Рама�

ное объединение содей�
ствия развитию абазино�
абхазского этноса «Алаша�
ра».

Говоря о правозащитной
деятельности НКО, руково�
дитель ОП КЧР подчеркну�
ла, что сегодня правоза�
щитный институт является
связующим звеном между
властью и обществом:

� Благодаря эффектив�
ной системе взаимодей�
ствия органов государ�
ственной власти и местно�
го самоуправления, конст�
руктивному диалогу госу�
дарства и институтов граж�
данского общества в рес�
публике создана прочная
основа для поступательно�
го развития.

В целях повышения эф�
фективности защиты прав и
свобод человека и гражда�
нина на территории регио�
на было заключено Согла�
шение «О взаимодействии
и сотрудничестве между
Общественной палатой Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики и Уполномоченным
по правам человека в Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лике в области защиты прав
и свобод человека и граж�
данина».

При этом докладчиком
были подведены итоги дея�
тельности Уполномоченно�
го по  правам ребенка в КЧР

ты Общественной палаты
КЧР и руководителей ис�
полнительной власти всех
уровней в этих сферах тоже
были достигнуты опреде�
ленные результаты.

Вместе с тем в 2016 году
во всех 12 муниципальных
районах республики были
созданы общественные со�
веты при главах админист�
раций, которые способ�
ствовали усилению обще�
ственной работы на местах
и поддержки инициатив
граждан, проживающих
даже в самых отдаленных
уголках региона. И тем не
менее было неоднократно
отмечено, что результаты
усиленной работы обще�
ственников должны нахо�
дить отражение на офици�
альных электронных ресур�
сах органов власти, по�
скольку общественный кон�
троль не должен проходить
незамеченным, а результа�
ты общественной работы
должны быть подвергнуты
максимальной огласке. В
первую очередь это необхо�

площадкой для обмена
опытом и постановки новых
актуальных вопросов, сто�
ящих перед общественнос�
тью.

� Надеемся, что опыт и
знания членов палаты, их
гражданская позиция будут
востребованы обществом и
станут работать на его бла�
го. Результат, к которому мы
стремимся, � это вовлече�
ние в активную обществен�
ную жизнь как можно боль�
шего числа людей, пробуж�
дение у них интереса к ма�
лой родине и ее благоуст�
ройству. Мы убеждены,
именно гражданская соли�
дарность, инициативы
граждан, развитие социаль�
но ориентированных неком�
мерческих организаций, а
также активное взаимодей�
ствие власти и общества
станут главной движущей
силой в развитии республи�
ки, � подытожила свое выс�
тупление председатель Об�
щественной палаты КЧР
Вера Молдованова.

Лариса НИКОЛАЕВА.

� СВИДЕТЕЛЬСТВО о
праве на наследство явля�
ется документом, который
подтверждает законные
права наследника на распо�
ряжение и владение имуще�
ством, перешедшим к дан�
ным лицам в порядке насле�
дования. Так как законода�
тельство  не обязывает  на�
следника получать свиде�
тельство о праве на наслед�
ство, наследник имеет пра�
во владеть и распоряжать�
ся данным имуществом
после  вступления в наслед�
ственные права  и без тако�
го документа. Однако в та�
ком случае у наследника
могут возникнуть препят�
ствия для полноценного
владения и распоряжения
наследством. Это случает�
ся, когда законодатель�
ством предусмотрена реги�
страция или постановка на
учет некоторых объектов и
прав на них.

Свидетельство выдается
наследникам или наследни�
ку в сроки, установленные
законодательством Россий�
ской Федерации. Так, со�
гласно пункту 1 ст. 1163 ГК
РФ, документ выдается пос�
ле истечения шестимесяч�
ного срока  для вступления
в наследство в любое вре�
мя (при наличии заявления
о вступлении в наследство
или факт его принятия). Но
только если нет никаких
препятствий в его выдаче
(например, по данному на�
следству имеется спор, на�
ходящийся на рассмотре�
нии в суде).

Однако имеются случаи,
когда свидетельство может
быть выдано  до истечения
таких сроков.  Основанием

КОНСТИТУЦИЯ Российс�
кой Федерации в части 4

статьи 32 одной из важней�
ших форм участия граждан
в управлении делами госу�
дарства и общества опреде�
лила государственную служ�
бу, гарантировав к ней рав�
ный доступ граждан в соот�
ветствии со способностями
и профессиональной подго�
товкой.

Государственная граж�
данская служба Российской
Федерации подразделяется
на федеральную государ�
ственную гражданскую
службу и государственную
гражданскую службу субъек�
тов Российской Федерации.

Основополагающими
нормативными правовыми
актами федерального уров�
ня в сфере государственной
гражданской службы явля�
ются Федеральные законы
от 27 мая 2003г. № 58�ФЗ «О
системе государственной
службы Российской Федера�
ции» и от 27 июля 2004г. №
79�ФЗ «О государственной
гражданской службе Россий�
ской  Федерации».

В настоящее время в
Российской Федерации в
целом сформированы и
функционируют правовая и
организационная основы го�
сударственной гражданской
службы, однако органами
государственной власти ве�
дется активная работа по со�
вершенствованию норма�
тивной базы в названной
сфере.

Так, например, по изме�
нившимся нормам граждан�
скому служащему, его супру�
ге (супругу) и несовершенно�
летним детям запрещается
открывать и иметь счета
(вклады), хранить наличные
денежные средства и ценно�
сти в иностранных банках,
расположенных за предела�
ми территории Российской
Федерации, владеть и (или)

НОВОЕ
В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

О ГОССЛУЖБЕ
пользоваться иностранными
финансовыми инструмента�
ми в случаях, предусмотрен�
ных Федеральным законом
«О запрете отдельным кате�
гориям лиц открывать и
иметь счета (вклады), хра�
нить наличные денежные
средства и ценности в инос�
транных банках, располо�
женных за пределами терри�
тории Российской Федера�
ции, владеть и (или) пользо�
ваться иностранными фи�
нансовыми инструментами».

Новеллой в данной от�
расли является и то, что
гражданскому служащему в
связи с прохождением граж�
данской службы запрещает�
ся заниматься предприни�
мательской деятельностью
лично или через доверенных
лиц, участвовать в управле�
нии коммерческой органи�
зацией или в управлении не�
коммерческой организаци�
ей (за исключением участия
в управлении политической
партией; участия в съезде
(конференции) или общем
собрании иной обществен�
ной организации, жилищно�
го, жилищно�строительного,
гаражного кооперативов,
садоводческого, огородни�
ческого, дачного потреби�
тельских кооперативов, то�
варищества собственников
недвижимости; участия на
безвозмездной основе в
управлении указанными не�
коммерческими организа�
циями (кроме политической
партии) в качестве едино�
личного исполнительного

органа или вхождения в со�
став их коллегиальных орга�
нов управления с разреше�
ния представителя нанима�
теля в порядке, установлен�
ном нормативным правовым
актом государственного
органа, кроме случаев, пре�
дусмотренных федеральны�
ми законами, и случаев,
если участие в управлении
организацией осуществля�
ется в соответствии с зако�
нодательством Российской
Федерации от имени госу�
дарственного органа.

Следует отметить, что
подготовка и принятие нор�
мативных правовых актов в
сфере гражданской службы
как на уровне Российской
Федерации, так и на уровне
субъектов Российской Фе�
дерации является важней�
шим шагом к развитию эф�
фективного института граж�
данской службы и что дан�
ные правоотношения дина�
мично и последовательно
развиваются.

При этом Управление
Минюста РФ по КЧР активно
участвует в процессе нор�
мотворческой деятельности
органов государственной
власти республики, а также
в координации деятельнос�
ти по приведению республи�
канских нормативных право�
вых актов в соответствие с
требованиями федерально�
го законодательства.

Л. КЕРЕЙТОВА,
главный специалист�

эксперт Управления
Минюста РФ по КЧР.

Спрашивали �
отвечаем

ПРАВО
НА НАСЛЕДСТВО

НАШИХ читателей интересуют вопросы, касающи�
еся вступления в наследство, получения свиде�

тельства о праве на наследство, на которые отвечает
главный специалист – эксперт отдела Управления Ми�
нюста РФ по КЧР М. ГУМБА:

для этого может служить:
отсутствие иных лиц, поми�
мо уже заявивших себя на�
следников; отсутствие су�
дебного разбирательства
или иных причин; наличие
судебного решения о дос�
рочном вступлении в права
наследования.

Также законодатель�
ством предусмотрены слу�
чаи, когда выдача свиде�

тельства может быть приос�
тановлена. Такие ситуации
возникают при следующих
обстоятельствах: наследник
еще не родился в течение
периода, предоставленного
для принятия наследствен�
ной массы; имеется реше�
ние суда о приостановлении
в выдаче свидетельства по
каким�либо основаниям;
имеется судебное разбира�
тельство по спору о данном
наследстве между наслед�
никами и/или заинтересо�
ванными лицами.

Этот перечень, опреде�
лённый  ст. 1163  Граждан�
ского кодекса, является ис�
черпывающим.

Законодательством и
нормативными актами рег�
ламентирован тот факт, что
свидетельство о праве на
наследство может быть вы�
дано только по желанию
наследников или наследни�
ка.

При выдаче свидетель�
ства нотариус совершает
определенные действия.
При наследовании по зако�
ну  нотариусом осуществля�
ются: проверка факта смер�
ти наследодателя; установ�
ление места и времени от�

крытия наследственного
имущества; установление
лиц, являющихся наследни�
ками; проверка оснований
для признания наследника�
ми лиц, обратившихся с за�
явлением; проверка соста�
ва имущества и его место�
нахождение; проверка и ус�
тановление иных фактов.

После сбора надлежа�
щих доказательств и про�
верки фактов нотариус на�
правляет извещения об  от�
крытии наследства  всем
имеющимся наследникам
первой очереди.

При  наследовании по
завещанию нотариусом со�
вершаются следующие дей�
ствия: проверка факта
смерти наследодателя; ус�

тановление места и време�
ни открытия наследствен�
ного имущества; проверка
наличия завещания; уста�
новление граждан, имею�
щих законное право на обя�
зательную часть в имуще�
стве.

В случаях, когда завеща�
ний несколько, действую�
щим из всех будет только
то, которое  написано пос�
ледним.

Для получения свиде�
тельства наследники пред�
ставляют нотариусу в уста�
новленные законом сроки
следующие  документы: до�
кумент, который подтверж�
дает факт смерти наследо�
дателя, который включает в
себя и время смерти; осно�
вания для наследования
(документы, удостоверяю�
щие родственные отноше�
ния или завещание); право�
устанавливающие или иные
документы, которые могут
подтвердить права умерше�
го на его имущество; оцен�
ка наследуемого имуще�
ства; документы, удостове�
ряющие личность наслед�
ника; заявление о вступле�
нии в наследственные пра�
ва.

В прокуратуре КЧРПРОКУРАТУРА г. Чер�
кесска провела про�

верку исполнения зако�
нодательства в сфере жи�
лищно�коммунального
хозяйства.

Выявлены нарушения,
выразившиеся в необосно�
ванном завышении тарифов
на содержание и текущий
ремонт общего имущества
в многоквартирных домах.
Так, ООО УК «ЖЭУ» с 2014
года установило тариф на
содержание общего имуще�
ства в многоквартирных
домах в размере 9 рублей
16 копеек за 1 квадратный
метр жилья. С 1 июля 2016
года указанный тариф был
изменен и составил 9 руб�
лей 85 копеек.

Согласно Правилам осу�
ществления деятельности
по управлению многоквар�
тирными домами без согла�
сия собственников поме�
щений изменение тарифа
на содержание и текущий
ремонт общего имущества
не допускается.

НЕОБОСНОВАННО
ЗАВЫСИЛИ ТАРИФЫ

ООО УК «ЖЭУ» требова�
ния федерального законо�
дательства проигнорирова�
ло и повысило тариф без
согласования с владельца�
ми квартир.

Аналогичные нарушения
прокуратурой города выяв�
лены в ходе проведения
проверок в управляющих
компаниях ООО УК «Гло�
бус», ООО УК «Уютный
Дом», ООО «Кавказ�Еврос�
трой», ООО УК «Красный
Восток».

По результатам провер�
ки прокурором в отношении
руководителей юридичес�
ких лиц возбуждены дела
об административных пра�

вонарушениях по ч.1
ст.7.23.3 КоАП РФ (наруше�
ние правил осуществления
предпринимательской дея�
тельности по управлению
многоквартирными дома�
ми). Нарушители привлече�
ны к административной от�
ветственности в виде штра�
фа в размере 50 000 руб�
лей каждый.

Помимо этого, в адрес
руководства управляющих
компаний внесены пред�
ставления об устранении
нарушений закона, которые
рассмотрены и удовлетво�
рены, 10 должностных лиц
привлечены к дисциплинар�
ной ответственности.
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Я НЕ ПОГРЕШУ против
истины, если скажу:

многие, когда речь заходит
об этом светлом, сердеч�
ном человеке, всегда гото�
вом подставить плечо, даже
в столь почтенном возрас�
те, и принять участие в чу�
жой судьбе, непременно,
причем в разных уголках

Каншао АРАШУКОВ.

Наш брат
Каншао

КЧР, воскликнет: «Каншао
Арашуков из Хабеза?! Да он
же наш брат!» А потом уже
пойдет обстоятельный рас�
сказ о том, где и когда све�
ла судьба с этим замеча�
тельным черкесом и поче�
му с ним ассоциируются
столь высокие отношения.
Недавно при встрече с Кан�
шао Мурзабековичем услы�
шала: «Обязательно поеду в
Хурзук на 100�летие моей
сестры Халимат Байрамуко�
вой даже без приглашения.
Благодаря ей я познакомил�
ся с выдающимися карача�
евцами, а еще мне стало
близко величественное Уч�
куланское ущелье. Благода�
ря Халимат Башчиевне я по�
любил поэзию, которая не�
заменима, как чистая род�
никовая вода. И разве не
прекрасно, когда Президент
России и руководители ре�
гионов именно стихами за�
мечательных поэтов по�
здравляли женщин с весен�
ним праздником!»

Случаются в жизни эпи�
зоды, которые по своей зна�
чимости красноречивее и
убедительнее всех слов и
поэтому врезаются в па�
мять. Ровно 30 лет назад,
когда в областном драмте�
атре состоялось торже�
ственное собрание, посвя�
щенное 70�летию великой
дочери карачаевского наро�
да Халимат Байрамуковой,
Каншао Арашуков, ордено�

носец, директор процветав�
шего совхоза «Хабезский» и
просто красавец, как все�
гда, занимал место в почет�
ном президиуме. Звучали в
адрес юбилярши красноре�
чивые официальные здра�
вицы, вручались почетные
грамоты и сувениры. Когда
слово было предоставлено

К. Арашукову, он, подойдя
к поэтессе, накинул
на ее плечи роскош�
ную пуховую шаль и
обнял как сестру.
Взволнованный зал
стоя аплодировал
им обоим, и я уве�
рена – эта сцена
многим запала в
душу и просилась
на холст маститого
художника. Это был
мощный посыл к
дружбе и братству
народов автоном�

ной области.
…Мы сидим в уютной

гостиной Арашуковых, пе�
ребирая с Каншао Мурзабе�
ковичем ворох фотографий,
и они будят массу воспоми�

шения в их дом.
� Знаешь, я так думаю:

наша вековая дружба меж�
ду народами КЧР не нужда�
ется в красивых легендах.
Историю незачем подсла�
щивать, ее надо принимать
такой, какой она досталась
нам в наследство, � говорит
Арашуков. – Адыгская муд�

рость гласит: «У кого нет
опоры, тот опирается на
столб». Опора наших наро�
дов – в дружбе и общих тра�
дициях, обычаях, устремле�
ниях.

Он протягивает мне фо�
тографию, подтверждаю�
щую его слова. На ней в
центре – генерал�полков�
ник Солтан Магометов, сле�
ва – Юлия Даурова, бывший
секретарь Хабезского рай�
кома партии, и фронтовик�
доваторец Шахарбий Мики�
тов. На фото запечатлена
ознакомительная поездка
легендарного генерала в
конце 1980�х годов по Ха�
безскому району, которую
организовал К. Арашуков. А
позже, в смутном 1999 году,

должны были строить ко�
ровник на 800 голов, и он
взялся мне помочь строй�
материалами. Вдобавок
еще копновозы со стогоме�
тателями подкинул. И когда
в 97� м в расцвете лет Па�
вел Федорович ушел из
жизни, утрату я переживал
тяжело, словно брата род�
ного лишился... Мы жили в
удивительное время, ведь
тогда было сильно чувство
семьи единой потому, что
все мы были советским на�
родом. Так, в 1957 году,
когда в эшелонах возвраща�
лись из мест депортации
карачаевцы, Пата распоря�
дился нагрузить бортовую
машину свертками с мукой,
маслом, сахаром, макаро�
нами, мешками с картошкой
и вместе с авторитетными
людьми своего колхоза, ка�
валерами орденов Ленина
Люхой Загаштоковой и Ку�
лиц Папшуовой (за рулем
был фронтовик Рашид Кур�
шев) поехал встречать брат�
ский народ. А впоследствии
лучшие земли колхоза отдал
приехавшим. Так возник ка�
рачаевский аул Ильич.

Наверное, Каншао был
самым лучшим учеником
Аргунова, потому что ради
земляков, как и он, не да�
вал себе покоя. И всегда
был в окружении верных
друзей.

� В бытность директором
совхоза «Хабезский», быва�
ло, проблемы с техникой,
горючим, запчастями реша�
лись быстро – только, как
говорится, свистни, и рядом
окажутся такие золотые ре�
бята, как Джанибек Суюнов,
директор совхоза «Эркин�
Юртский», Бештау Тохчуков,
председатель колхоза «Иль�
ичевский», Махмуд Токов,
директор совхоза «Карача�
евский». Моим близким
другом был профессор Кази
Танаевич Лайпанов � но это
уже по другой части. Мы с
ним познакомились, когда
по моей просьбе он помо�
гал обустраиваться студен�
там из Хабезского района в
КЧГПИ (ныне университет).

…Свою трудовую дея�
тельность Каншао начал в
1943 году. В возрасте 15 лет
его назначили заведующим
избой�читальней Хабезско�
го сельсовета, затем инс�
пектором отдела культуры.
Вместе с односельчанами
он принимал активное уча�
стие в сборе денежных
средств (2 миллиона рублей
облигациями) в помощь
Красной Армии. На эти
средства были приобрете�
ны боевой самолет, эшелон
продуктов и одежды для
защитников Сталинграда.
Потом была учеба, служба в
армии, работа в комсомоле
и райкоме партии, когда
ковались его профессио�
нальные и лидерские каче�
ства.

Окончание на 4�й стр.

«ЭТО НАШИ
СЫНОВЬЯ…»

Интересна и уникальна
история а. Кызыл�Урупа, от�
мечающего нынешним ле�
том своё шестидесятиле�
тие. Здесь после возвраще�
ния в мае 1957 года карача�
евцев из мест депортации
обосновались на берегу
бурного Урупа рядом с жи�
вописным урочищем Щел�
канка выходцы из Учкуланс�
кого ущелья, облюбовав
плодородные земли. Но это
вовсе не означает, что для
всех новосёлов этот уютный
уголок в окружении дубовых
рощ и зарослей лещины
представлял собой terra
inkognita. С незапамятных
времен здесь находился
хутор Нижняя Пантелеймо�
новка, где люди были заня�
ты лесозаготовками, охо�
той, сельским хозяйством,
в том числе и семьи карача�
евцев. К примеру, в суровом
1943 году отсюда были де�
портированы семьи Хасана
Боташева, Махамета Халке�
чева, Назира Чочиева и дру�
гих… Вполне резонно воз�
никает вопрос: а где же тог�
да Верхняя Пантелеймонов�
ка и что с ней сталось?

Сложилось так, что в
междуречье Урупа и Кяфара
люди селились с древности,
и Верхняя Пантелеймонов�
ка являлась одним из древ�
нейших поселений Урупско�
го района. Говорят, что при
строительстве дороги вбли�
зи этого поселения много
раз находились различные
бронзовые украшения, бусы
из сердолика и янтаря, и эти
реликвии древних веков хра�
нятся в одном из московс�
ких государственных музе�
ев. В 1926 году в Верхней
Пантелеймоновке прожива�
ло 540 человек.

Осенью 1942 года не�
мецко�фашистские оккупан�
ты добрались до этих мест.
Наши части отошли с боями
дальше в горы. В посёлке
Верхняя Пантелеймоновка
гитлеровцы захватили в плен
четырёх красноармейцев.
После допроса и пыток их
вывели в урочище Супкино
и расстреляли.

Как рассказывала кор�
респонденту газеты «День
республики» Виктору Фи�
липпенко в своё время Уль�
яна Федоровна Рубашкина,
по мужу Колбасина: «Мы
знали, что фашисты за ук�
рывательство красноар�
мейцев и похороны убитых
расстреливали на месте, но
это не остановило людей.
Принесли в посёлок убитых,
женщины сняли с солдат
обмундирование, обмыли
их. Обмывают, а сами сле�
зами умываются. Ведь пар�
нишки такие молоденькие,
только жизнь начинали, им
бы жить да жить, радость
родителям приносить, с
любовью встретиться, де�
тей растить… А где�то их
матери ждут, глаза прогля�
дели» («День республики»,
4 июня 1993 г., В. Филип�
пенко «Наши сыновья»).

Неизвестных солдат по�
хоронили, и во время скор�
бного ритуала кто�то ска�
зал: «Здесь лежат наши
сыновья». После освобож�
дения Карачаево�Черкесии
от фашистов обстоятель�
ства сложились так, что
жителям Верхней Панте�
леймоновки пришлось пе�
реехать в Нижнюю, что на�
ходилась рядом со стани�
цей Преградной. И когда
они уходили из посёлка,
было решено забрать ос�
танки солдат с собой, на
новое место жительства.

Прошли десятилетия.
Если вам придется побы�
вать в а. Кызыл�Урупе, об�
ратите внимание на братс�
кую могилу, что во дворе
местной школы. Скромная
пирамидка со звездой и –
ни имён, ни фамилий. Толь�
ко известно одно, за душу
берущее определение, при�
шедшее к нам в день сегод�
няшний из огненных лет
Великой Отечественной
войны – «Наши сыновья…»

ИСТОРИЯ –
СО ШКОЛЬНОГО ПОРОГА

Мы стоим у братской
могилы неизвестных солдат
с главой администрации
Кызыл�Урупского сельского
поселения Науаром Чочие�
вым. Сам он – коренной
житель � «где родился, там
и пригодился». На этой вы�
борной должности он 12
лет. Энергичный, предпри�
имчивый, в прошлом – име�
нитый спортсмен (в 90�х
годах являлся чемпионом
Европы по армспорту), он
внёс заметный вклад в раз�
витие инфраструктуры аула.
Поскольку Чочиев окончил
местную школу, на его па�
мяти и приём в пионеры, и
героические поверки, и ми�
тинги на День Победы у это�
го обелиска. Невольно по�
думалось – какие же золо�
тые сердца были у тех, кто
волей судьбы в лихую годи�
ну, меняя место жительства,

Круглая дата

ОДИН ДЕНЬ
в Кызыл�Урупе…

Глава администрации Науар ЧОЧИЕВ всегда
прислушивается к советам аксакалов

Бориса ЧАГАРОВА (слева) и Хопая ОРТАБАЕВА.

В «Мадинке»
всегда вкусно

кормят.

не бросил могилу неизвес�
тных солдат, а перенёс её
сюда, где всегда обеспечен
должный уход и не потуск�
неет память…

Школьный двор Кызыл�
Урупской СОШ скорее по�
хож на огромный зеленый
луг, а когда распустятся цве�
ты на клумбах, от этого бла�
голепия не оторвать глаз.
Здесь стоят два корпуса –
старый, построенный в 30�
ые годы, и более современ�
ный. В школе обучаются 52
учащихся. Как рассказыва�
ет учительница родного
языка Зоя Акбаева, педаго�

гами и учащимися была
проделана большая работа
по сбору материалов, по�
священных 60�летию воз�
вращения карачаевцев из
мест депортации: это и со�
чинения, и тематические
стенды, и фотоальбомы, и
встречи с ветеранами тру�
да. Уже много лет под руко�
водством директора Нази�
ра Боташева школа работа�
ет над проблемой нрав�
ственного воспитания уча�
щихся, опираясь на народ�
ные традиции и жизненный
путь выдающихся земляков.
Как, например, кавалера
ордена Трудового Красного
Знамени Патьи Чагаровой,
которая почти до последних
дней была частым гостем в
школе.

В биографии Патьи Са�
пар�Алиевны, пожалуй, пре�
ломились и судьба аула, и
история куначества, и годы
изгнания, и радость возвра�
щения на родину… Отец её,
Сапар�Али Чагаров, знат�
ный и зажиточный животно�
вод из Карт�Джурта, задол�
го до основания Кызыл�Уру�
па облюбовал эти благодат�
ные места и оборудовал на
сезонных выпасах Щелкан�
ки и Гарнухи свои кошары и
фермы. Общительный,
щедрой души человек, он
обрёл немало кунаков сре�
ди станичников, делился с
ними мясом черного ба�
рашка, телятами для разво�
да на казачьих базах. Слава
о добром горце шла далеко
окрест Преградной и Уру�
па…

В 1935 году жестокая
колесница раскулачивания
катком прошлась по его хо�
зяйству – стада тучных ко�
ров и отары овец поглотили
колхозы, а сам новоявлен�
ный «кулак» был расстрелян
где�то под Армавиром. Се�
мью его выслали в печаль�
но известный Баяут в Узбе�
кистане, где к тому време�
ни уже была организована
резервация таких же раску�
лаченных… Работать на кол�
хозном поле Патья начала с
12 лет, рядом с ней труди�
лись и те земляки, что были
депортированы в 43�м. Та�
кое вот печальное воссое�
динение…

К сожалению, редеют
ряды таких самоотвержен�
ных горянок, о ком необхо�
димо писать как можно
чаще, слагать стихи и по�
эмы, снимать документаль�
ные фильмы. Но история их
судеб, несомненно, оста�
нется в народе и добром

будет откликаться в душах
людей. Ведь когда есть по�
вод для гордости за конкрет�
ного человека, это окрыля�
ет и других!

Мы с Науаром Чочиевым
продолжили экскурсию по
школе. На стенде «Наши
выпускники» с фотографий
смотрят известные и уважа�
емые в республике люди,
воины� «афганцы» – особ�
няком, как и отдельно � уча�
стники Великой Отече�

ственной войны. К сожале�
нию, из 14 фронтовиков в
ауле в живых никого не ос�
талось. На полях сражений
погибло 73 жителя. Но всё
равно они незримо присут�
ствуют здесь… Где же, как
не в школе, беречь и песто�
вать историю своего аула?

В ТРУДЕ
НА СВОЕЙ ЗЕМЛЕ

…Когда в октябре 1993
года Борис Ельцин Указом
«О регулировании земель�
ных отношений и развитии
аграрной реформы» разре�
шил продавать собственни�
кам свои паи, это стало на�
ходкой для рейдеров и спе�
кулянтов. Мошенничество с
паями в общем масштабе на
просторах страны продол�
жается, к сожалению, по сей
день. И тем не менее мно�
гие жители Кызыл�Урупа,
они же пайщики бывшего
совхоза «Преградненский»,
наделы свои сохранили,
чтобы вплотную заняться
выращиванием капусты.
Умеренный влажный климат
благоволит к белокочанной,
ставшей огородным брен�
дом. Развивается и фер�
мерство, и если в конце 90�
х пионерами здесь являлись
Хаджи�Умар Чочуев и Аскер
Лакшиев, сегодня у них не�
мало последователей, за�
нимающихся животновод�
ством: Руслан Османов,
Руслан Богатырев, Руслан
Крымшамхалов, Альберт
Чочиев, Алим Аппаков, Ис�
маил Джамбаев, Казбек
Джуккаев и другие. О том,
что народ в ауле серьёзно
занят животноводством, го�
ворят цифры: сегодня в
Кызыл�Урупе население в
общей сложности содержит
около 5 тыс. овец и 2300
голов КРС.

Глава сельского поселе�
ния Н. Чочиев всегда открыт
для земляков и на все воп�
росы дает исчерпывающие
ответы � и в официальной
обстановке, и, как говорит�
ся, на дому. Дело в том, что
мы заглянули по дороге в
дом ветерана труда, 90�лет�
него Бориса Юсуповича Ча�
гарова, у которого находил�
ся его ровесник, также жи�
тель аула Хопай Хаджи�Бе�
кирович Ортабаев. Оба в
прошлом большие трудяги:
Чагаров был прославлен�
ным механизатором, Орта�
баев � трактористом, ком�
байнером и даже занимал�
ся кузнечным делом, и его
от совхоза посылали на
ВДНХ. Обоих стариков вол�

новал вопрос: как продви�
гается газификация, кото�
рая, кстати, началась в 2014
году, и очень много време�
ни ушло на оформление
проектной документации.

Глава аула обстоятельно
объяснил аксакалам, что в
этом году линия газопрово�
да в аул уже будет запуще�
на. Довольные ответом ак�
сакалы выразили призна�
тельность Главе республи�
ки и за газификацию, и за

то, что благодаря ему
в ауле решена про�
блема с водоснабже�
нием. Это по его по�
ручению построили
самотечный водопро�
вод протяженностью
4,5 км, и в роли под�
рядчика выступили
ООО «Зеленчукская
ВВФ» и «Урупский во�
доканал».

Мы направлялись
в детский сад «Ма�
динка» � красу и гор�
дость аула. Н. Чочиев
рассказывал о своих
земляках:

� Народ у нас
дружный, сплочен�
ный, поэтому у нас по
сей день маммат �
традиционный без�
возмездный артель�
ный труд еще никто не

отменял. К примеру, в труд�
ные 90�е годы мечеть в ауле
возводили всем миром, и
нет в Кызыл�Урупе семьи,
которая не вложила в стро�
ительство что�то из своих
сбережений. А наши худож�
ники Сагит Джамбаев и
Умар�Али Гочияев от зари
до зари расписывали стены
мечети. Испокон века моих
земляков держит привязан�
ность к уголку, где родился,
вырос, где на погосте род�
ные могилы.

Кстати, обустройство
аульного кладбища и со�
держание его в образцовом
порядке � это также забота
главы сельского поселения,
и аульчане его в этом здо�
рово поддерживают. Все
тем же методом маммат
был отремонтирован
спортзал, где тренер по
вольной и национальной
борьбе Казим Османов ра�
стит чемпионов. А его вос�
питанники Резуан Алиев,
Анзор Балиев, Мурат Бат�
дыев входят в сборную КЧР.
Решена, наконец, еще одна
проблема � капитально от�
ремонтирован сельский
Дом культуры, и теперь у
Науара Чочиева новая зада�
ча � найти профессиональ�
ного хореографа и создать
ансамбль национального
танца.

� Однозначно, когда ре�
ально ощущаешь поддерж�
ку руководства республики,
хочется работать лучше и
добиваться большего, �
сказал он. � А знаете, сколь�
ко лет строился наш детс�
кий сад «Мадинка»? Свыше
20 лет с перерывами! И
только благодаря Рашиду
Темрезову дело сдвинулось
с мертвой точки � сегодня
этот садик хоть и не боль�
шой, но очень уютный и
прекрасно оснащенный для
развития дошколят.

…В уютном садике «Ма�
динка» упоительно пахло
ванилью свежей выпечки, ну
очень домашний запах! У
детей был обед, и они с
удовольствием уплетали
первые и вторые блюда,
предвкушая десерт. Потом,
отведав тающего во рту аб�
рикосового пирога с чаем,
мы по достоинству оценили
кулинарный шедевр Залины
Тулпаровой. В «Мадинке»
детям очень комфортно:
новая мебель, теплые полы
в коврах, обилие игрушек и
детских книжек, раздаточ�
ный материал для ролевых
игр и ласковые воспитате�
ли во главе с заведующей
Верой Акимовной Плахо�
той, ветераном педагоги�
ческого труда. В ауле её
уважают и ценят, и она пла�
тит такой же данью, неся
детям русское слово и свет
своих знаний. Но это ещё не
все � во дворе садика я уви�
дела роскошную детскую
площадку с обилием атт�
ракционов, которой позави�
довал бы любой парк куль�
туры и отдыха. Это также
подарок Рашида Бориспие�
вича Темрезова.

Невольно подумалось:
весь уклад жизни этого
аула, мировоззрение его
жителей, их устремления
красноречиво говорят за
себя � только в труде на
своей земле, на своем по�
прище и счастлив человек,
который не ищет хлеба и
пристанища на стороне…

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

«Мы жили в удивительное время, ведь
тогда было сильно чувство семьи еди�
ной потому, что все мы были советским
народом.»

наний. У стола хлопочет
Лидия, хозяйка дома, раз�
ливая чай и участвуя в на�
шем разговоре. С ней, вер�
ной спутницей жизни, он
прожил много десятков лет,
а кажется, что совсем не�
давно умыкнул ее из отчего
дома рода Гогушевых. Ис�
тинная горянка и образцо�
вая женщина, Лидия Заке�
реевна всю жизнь стреми�
лась вложить в души доче�
рей нежность, терпели�
вость, верность, умение
сделать светлым и уютным
свой дом, в который бы спе�
шил хозяин. А сыновья –
продолжение отца, рода,
фамилии, и они ответствен�
ны за то, чтобы за Арашуко�
вых не пришлось краснеть…
Эту семью знаю чуть ли не с
тех пор, как написала пер�
вый материал о совхозе
«Хабезский». Поскольку
хлебосольство этой семьи
не знает границ, любой ко�
мандированный в совхоз не
мог отвертеться от пригла�

такая же встреча была орга�
низована им на земле ха�
безской с генералом Вла�
димиром Семеновым, кан�
дидатом в Президенты КЧР.

� Многому я учился в
этой жизни у незабвенного
Паты – Героя Социалисти�
ческого Труда, бессменно�
го председателя колхоза
«Путь Ильича» Абубекира
Дадымовича Аргунова. Вот
кто умел дружить с людьми!
Причем Пата часто отбирал
у меня моих же гостей. – В
его глазах искрятся озор�
ные лучики. – Как�то позна�
комил я его с председате�
лем колхоза из Ростовской
области Павлом Костенко,
который приехал ко мне. Так
они с Патой моментально
подружились, и Аргунов
сразу же зазвал моего гос�
тя к себе. Я только рукой
махнул – Пата был неиспра�
вим в своей безмерной
щедрости и любви к людям!
А приехал ко мне Костенко
осмотреть место, где мы

ИДЕЯ создать интерес�
ный туристический мар�

шрут не нова. Каждый год во
всем мире создаются сотни
направлений, и сотни тысяч
неутомимых путешествен�
ников с энтузиазмом расхо�
дятся по этим тропам, пред�
почитая лежаку на пляже
познавательный и оздоро�
вительный отдых на лоне
природы. Сама я тоже пред�
почитаю активный отдых, но
бывало, что от поездки в
заинтересовавшее место
меня удерживало банальное
отсутствие информации об
этом регионе. Конечно, ин�
формацию можно найти и в
Интернете, но она, как пра�
вило, основана на субъек�
тивных и зачастую противо�
речивых впечатлениях путе�
шественников. Поэтому не�
обходимость в увлекательно
и компетентно составлен�
ных путеводителях не теря�
ет своей актуальности.

Фондом развития Учку�
ланского этнокультурного
центра «Дружба народов»
была издана книга�путево�
дитель «Путешествие в мир
здоровья и долголетия» с
описанием нового направ�
ления, не известного мас�
совому туристу. В этом пре�
красно оформленном изда�
нии дана информация об
истории, ландшафте, топо�
нимике населенных пунк�
тов, курортографии, архео�
логической ценности мест,
через которые лежит мар�
шрут нового направления,
содержатся рассказы об ин�
тересных людях, любопыт�
ные факты и много занима�
тельных вещей. Написанное
аргументировано архивны�
ми фотографиями и красоч�
ными иллюстрациями.

Во время беседы с Ша�
рафутдином Узденовым,
соавтором книги, одним из
учредителей и активных
членов фонда, бывшим ми�
нистром сельского хозяй�
ства КЧР, мы затронули ряд
тем.

– Шарафутдин Сагито�
вич, цель издания этой
книги – создать в верхо�
вьях Кубани необходимый
комплекс условий для

ПУТЕШЕСТВИЕ
из Кисловодска

в Учкулан

Шарафутдин УЗДЕНОВ.

привлечения массового
туриста?

– Наш фонд пропаганди�
рует новый маршрут Кисло�
водск � Учкулан через пере�
вал Гум�Баши. А без путе�
водителя невозможно про�
пагандировать этот марш�
рут и привлекать туристов и
отдыхающих в верховья Ку�
бани. Там нет лыжных трасс,
нет канатно�кресельных
дорог и прочих «завлече�
ний», которые привлекли бы
массового туриста. Но при�
рода, питание, воздух и
вода в верховьях Кубани
обладают уникальными це�
лебными свойствами, и
проведенные исследования
позволяют с уверенностью
заявлять о том, что все вы�
шеперечисленное является
одним из несомненных фак�
торов долгожительства.

– Есть реальные фак�
ты, доказывающие это
утверждение?

– Наши долгожители. В
короткий срок нам удалось
найти данные о людях, ко�
торые жили до 150 лет, и все
эти данные подкреплены
архивными источниками.

Впрочем, все эти данные
изложены в книге. Сам я
помню Муссу Шидакова из
села Учкекен, который в 108
лет косил сено. Преимуще�
ства лечебно�оздорови�

тельного туризма общеиз�
вестны. И турист, отпра�
вившийся в верховья
Кубани, может если не
продлить, то качествен�
но улучшить свою
жизнь. Давно доказано,
что подвижный образ
жизни, отсутствие
стрессов, качественная
еда, чистая вода, све�

жий воздух – собственно, и
есть залог здоровой долгой
жизни.

– Мне приходилось
слышать о климатотера�
пии, то есть использова�
нии особенностей клима�
та той или иной местнос�
ти в лечебных целях. Вы
это имеете в виду?

– И это, и многое другое.
Например, аэротерапию –
лечение воздухом. Аграр�
ный туризм, то есть отдых в
частном доме или на фер�
ме, где утром вас разбудит
крик петуха, а вечером ждут
кружка парного молока и
занимательные истории о
традициях намывания золо�
та бараньей шкурой… Для
тех, кто устал от городской
суеты и шума, это идеаль�
ный вариант отдыха. Это и
экологический туризм, то
есть посещение мест с от�
носительно нетронутой
природой. Это и этноту�
ризм, который даст пред�
ставление о культурно�эт�
нографических особеннос�
тях данной местности. Это
и треккинг – пешие прогул�
ки, это и терренкуры � пе�
шие восхождения.

– Я сама родом из Уч�
кулана. Старики расска�
зывали, что до войны в аул
на лето приезжали целы�
ми семьями из Москвы и
Ленинграда. А какие виды
туризма возможны еще?

– Верховья реки Кубани,
Махар, ущелье Узун�къол и
другие места, о которых
идет речь в путеводителе, в
силу своего природного бо�
гатства предполагают все
виды туризма.

– А как насчет тради�
ционного горного туриз�
ма?

– Традиционные виды
горного туризма всегда бу�
дут актуальны. Но прожива�
ние в данной местности по�
зволит лучше оценить при�
родное богатство, понять
топонимику, пройти курс
истории края, прикоснуться
к древнему прошлому края.
При развитии туристско�
сервисной инфраструктуры
региона экономическая вы�
года этого проекта налицо.
Создание новых рабочих
мест и активный приток ту�
ристов значат развитие ре�
гиона.

...От себя добавлю, что
при активном содействии
Фонда развития Учкуланс�
кого этнокультурного цент�
ра «Дружба народов» в 2015
году на скачках, проводи�
мых на Пятигорском иппод�
роме, был разыгран приз
аула Учкулан в целях его по�
пуляризации как туристи�
ческого и культурного цент�
ра. В том, что верховья Ку�
бани рано или поздно ста�
нут активно посещаемым
туристическим регионом, я
никогда не сомневалась.
Мне довелось поездить по
миру, но мало где я встре�
чала такую незамутненную
совокупность чистого воз�
духа, воды и природы, и это
надо трепетно беречь. Пу�
тешествие не должно при�
чинять вред окружающей
среде. И я надеюсь, что не
только турист, но и каждый
из нас никогда не оставит за
собой пластиковый мусор и
не сорвет редкий цветок.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

водители на ЗИЛ, КАМАЗ, машинист экскаватора,
машинист автокрана, машинист катка, дорожный мас�
тер, бухгалтер, асфальтобетонщик, охранник.

Требуются на работу:

Обр. по тел. 22
85
50.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул.
Морозова, 50 «а», e�mail:  bekbulatovrus@mail.ru, тел.
89283920867), выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельных участков, выделяемых в счет доли вправе
общей собственности, с кадастровым номером
09:07:0000000:171, 670, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 47
(сенокос) площадью по 1,67 га.

Заказчиком кадастровых работ является Борхозов Мусса
Абды�Керимович (КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Гюрюль�
деук, ул. О. Касаева, д. № 17).

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Морозова, 50 «а».

Возражения относительно размеров и местоположения гра�
ниц земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: КЧР, Усть�Джегутинс�
кий район, г. Усть�Джегута, ул. Морозова, 50 «а».

РГКУ «Центр занятости населения
по Усть�Джегутинскому муниципальному району»

23 мая 2017 года в 10.00
в вестибюле Дома культуры

ПРОВОДИТ ЯРМАРКУ ВАКАНСИЙ
учебных рабочих мест и образовательных услуг,

посвященную 25�летию образования
Карачаево�Черкесской Республики

Приглашаем посетить ярмарку вакансий безработных граж�
дан, граждан, ищущих работу, незанятое население района и
работодателей всех форм собственности, учащихся образова�
тельных учреждений.

Обращаться:  РГКУ «ЦЗН по Усть�Джегутинскому
муниципальному району», ул. Первомайская, 109/1,

тел: 8 (87875) 7�22�44.

РАЗНОЕ

     Утерянные документы:
свидетельство собственности
на недвижимость  по ул. Карла
Маркса, 162 «а»/ 91 кв., и до�
мовая книга на имя Лепшоко�
вой Зухры Борисовны, считать
недействительными.

 Утерянные круглую пе�
чать и штамп на имя ИП Эрке�
нова А.И., считать недействи�
тельными.

Открытие лицевого
счета производится аб�
солютно бесплатно! Взи�
мание каких�либо по�
шлин законом не предус�
мотрено.

Напоминаем потреби�
телям электроэнергии о
том, что для заключения
договора энергоснабжения
(договора купли�продажи
электрической энергии),
открытия лицевого счета
лицу, намеревающемуся
заключить договор, необ�
ходимо обратиться к гаран�
тирующему поставщику
электроэнергии или в его
районное (городское)
энергосбытовое отделение
по территориальному при�
знаку.

При себе необходимо
иметь копии следующих
документов:

Для юридических лиц
(индивидуальных

предпринимателей)
1. Свидетельство о го�

сударственной регистра�
ции заявителя в качестве
юридического лица или в
качестве индивидуального
предпринимателя (ОГРН/
ОГРНИП).

2. Свидетельство о по�
становке заявителя на учет
в налоговом органе (ИНН).

3. Паспорт гражданина
РФ, если заявителем выс�
тупает индивидуальный
предприниматель или
гражданин.

4. Выписка из Единого
государственного реестра
юридического лица (инди�
видуальных предпринима�
телей).

5. Банковские реквизиты.

АО «Карачаево�Черкесскэнерго»:
открытие лицевого счета производится бесплатно

6. Документы, подтвер�
ждающие право собствен�
ности (хозяйственного ве�
дения, оперативного уп�
равления, аренды и иные
законные права владения и
(или) пользования, предус�
мотренные законодатель�
ством Российской Федера�
ции) на энергопринимаю�
щие устройства.

7. Акт о технологичес�
ком присоединении и (или)
акт разграничения балан�
совой принадлежности
электросетей.

8. Акт допуска приборов
учета в эксплуатацию.

Для физических лиц:
1. Копию документа,

подтверждающего право
собственности (владения)
на жилое помещение (квар�
тиру, комнату, частное до�
мовладение и т.п.).

2. Паспорт счетчика (ко�
пия).

3. Копии страниц пас�
порта с ф.и.о. и пропиской.

4. Акт допуска приборов
учета в эксплуатацию.

Также обращаем внима�
ние на то, что при замене
или установке прибора уче�
та потребитель самостоя�
тельно приобретает при�
бор учета (его стоимость от
1000 рублей и выше) и оп�

лачивает услуги по его ус�
тановке согласно договор�
ной цене.

Напоминаем, что рас�
считаться за поставку элек�
троэнергии можно в або�
нентских отделах районных
и городских энергосбыто�

вых отделений, в центрах
обслуживания клиентов АО
«Карачаево�Черкесскэнер�
го», в кассах отделений По�
чты России, посредством
платежных терминалов, а
также с помощью дистан�
ционной оплаты. Для этого
нужно зайти на сайт энер�
госбытовой компании и
войти в «Личный кабинет»
http://www.gp�lc.ru

Здесь же размещена
пошаговая инструкция,
следуя которой, можно за�
регистрироваться, ввести
показания приборов учета,
сформировать платежную
квитанцию и оплатить услу�
ги по электроснабжению с
помощью дебетовой карты.

А теперь Личный каби�
нет абонента АО «Карача�
е в о � Ч е р к е с с к э н е р г о »
доступен в каждом смар�
тфоне.

Для удобства потреби�
телей электрической энер�
гии теперь доступны мо�
бильные приложения «Лич�
ный кабинет» для платформ
Android в Google Play и iOS
в Apple Store, установив
которые на свой смартфон
или планшет, можно озна�
комиться с полной истори�
ей движений изменений по
лицевому счёту: справоч�
ной информацией, истори�
ей внесённых показаний и
начислений по прибору
учёта, произведённым пла�
тежам за электроэнергию.

В мобильных приложе�
ниях доступны все возмож�
ности Личного кабинета
(www.gp�lc.ru), например:
самостоятельная регистра�
ция, ввод актуальных пока�
заний прибора учёта и при�
ём платежей за потреблён�
ную электроэнергию с бан�
ковской карты. Также мож�
но сформировать квитан�
цию в формате PDF и от�
править её по электронной
почте.

При необходимости
абоненты могут также при�
вязать в мобильном прило�
жении сразу нескольких
лицевых счетов, что позво�
ляет по отдельности конт�
ролировать начисления и
производить оплату.

Мобильные приложения
дополняют и максимально
расширяют возможности
потребителей по самосто�
ятельному обслуживанию
лицевого счёта без посе�
щения энергосбытового
отделения.

Над выпуском номера работали: дежурный редактор Т. А. Иванова, ответственный секретарь А. Е. Угненко, оператор верстки А. И. Ткачук, оператор набора М. К. Эркенова, корректор Ю. А. Мельникова, подчитчик С. Ю. Безменова.

Уважаемые потребители!
В последнее время на территории Северо�Кавказско�

го федерального округа отмечены случаи, когда за откры�
тие лицевого счета, который является следствием заклю�
чения договора энергоснабжения, потребителям предла�
гают заплатить. Предупреждаем, что люди, вымогающие
у абонента деньги за эту услугу, являются мошенниками и
подпадают под уголовную ответственность.

Приложения для абонентов АО «Карачаево�Черкес�
скэнерго» можно скачать и установить:

App Store: https://itunes.apple.com/ru/app/карачаево�
черкесскэнерго/id1223996784?mt=8

Google Play:  https://play.google.com/store/apps/
details?id=ru.stackit.mobileappkavkazkch

ОАО «Прикубанское ДРСУ» реализует недвижимое иму�
щество, расположенное по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский
район, п. Кавказский, ул. Строителей, дом №3 по следующим
ценам:

1. Здание мастерских. Этажность: 2. Площадь: общая
1348,4 кв.м � 486150 руб.

2. Гараж на 5 боксов. Площадь: общая 257,5 кв.м � 47250
руб.

3. Склад ГСМ. Площадь: общая 5,3 кв.м � 18900 руб.
4. Навес�мастерская. Площадь: общая 211,2 кв.м � 92400

руб.
5. Здание склада. Площадь: общая 47 кв.м � 903300 руб.
6. Боксы для автомашин. Площадь: общая 193,4 кв.м �

279300  руб.
7. Земельный участок. Площадь: 11536 кв.м � 3392000  руб.
По вопросам приобретения обращаться в будние дни с

8:00 до 17:00 по телефону: 8 (8782) 20�78�23.

АО «Карачаево�Черкесскэнерго» информирует:
В соответствии со Стандартами раскрытия информа�

ции субъектами оптового и розничных рынков электри�
ческой энергии, утвержденными Постановлением Прави�
тельства РФ от 21.01.2004 года № 24, информация Гаран�
тирующего поставщика электроэнергии размещена на
официальном сайте АО «Карачаево�Черкесскэнерго»:

http://www.kchenergo.ru/klientam/standarty�raskrytiya�
informatsii.html
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К 95�летию образования
Карачаево�Черкесской автономной области

Наш брат
Каншао

МАЙ в этом году оказал�
ся богатым на праздни�

ки, даты и юбилеи. Одним из
них стало 35�летие премье�
ры оперы «Последний из�
гнанник», состоявшейся 18
мая 1982 года в драмтеатре
в городе Черкесске.

«Последний изгнанник» �
первая национальная опера
в Карачаево�Черкесии и Ка�
бардино�Балкарии. Музыку
на либретто известной по�
этессы и писательницы Ха�
лимат Байрамуковой напи�
сал Салим Крымский � при�
знанный советский компо�
зитор, лауреат премии име�
ни Дмитрия Шостаковича.
По признанию самого Сали�
ма Манусовича, работа над
оперой «Последний изгнан�
ник» стала для него очень
важным событием в твор�
ческой жизни, его этапной
работой, поскольку это было
самое крупное его произве�
дение за тридцать лет дея�
тельности в Карачаево�Чер�
кесии (с 1966 по 1996 годы).

� И Халимат Башчиевна
над либретто, и я над музы�
кой и оперой – мы оба рабо�
тали с огромным вдохнове�
нием. Мне нравилось со�
трудничать с ней, она учиты�
вала мои советы по музы�
кальной драматургии, а я
целиком доверял ей в лите�
ратурной концепции, � вспо�
минает композитор.

«Последний изгнанник»
повествует о жизни простых
горцев, о событиях периода
становления Советской вла�
сти на Северном Кавказе.
Сценическое действие
объединяется двумя главны�
ми драматическими пласта�
ми: это тема освободитель�
ной борьбы горцев против
местной знати и тема любви
джигита Науруза и красави�
цы Суратхан. Тема грядуще�
го революционного обнов�
ления жизни, очень актуаль�
ная в советские годы, ста�

Во время встречи с генералом�полковником
Солтаном Кеккезовичем МАГОМЕТОВЫМ

в Хабезском районе.

Окончание.
Начало на 3�й стр.
В 1959 году К. Арашуков

был назначен руководите�
лем совхоза «Хабезский».
За 37 лет работы на этой
должности он проявил себя
как настоящий созидатель.
За этот период были пост�
роены и введены в эксплуа�
тацию животноводческие
комплексы, фермы, клубы,
детские сады, магазины,
бани. Поэтапно электрифи�
цировались аулы Али�Бер�
дуковский, Жако, Эльбур�
ган, Инжич�Чукун. Электро�
сети также были подведены
к молочно�товарным фер�
мам и пастбищам. Арашу�
ков проявлял большую за�
боту об инфраструктуре
вверенной ему территории.

В 1988 году Каншао Мур�
забекович по своей иници�
ативе, без чьей�либо под�
держки занялся газифика�
цией совхоза «Хабезский».
По первоначальному проек�
ту газ должны были прове�
сти в Хабез через Зеюко к
началу 1995 года. Но благо�
даря личным контактам и
прозорливости Арашукова
эта проблема была решена
намного раньше. Но чего
это стоило – подготовка
новой проектно�сметной
документации газопровода
через станицу Кардоникс�
кую, согласование лимитов
в Министерстве газовой
промышленности СССР с
помощью депутата Верхов�
ного Совета, писателя Юрия
Бондарева, а также с Гос�
планом РСФСР, встречи и
переговоры в Ставрополь�
ском крайисполкоме и
«Кавказтрансгазе»…

В итоге совхоз «Хабезс�
кий» был газифицирован к
ноябрю 1991 года, Каншао
Мурзабекович в знак благо�
дарности депутату от Кара�
чаево�Черкесии Юрию Бон�

дареву прочитал все его
произведения: «Горячий
снег», «А зори здесь тихие»,
«Юность командиров», «Бе�
рег». С Юрием Бондаревым
и по сей день его связывает
большая дружба, и он с ним
часто перезванивается.
Мечта Каншао � в ближай�
шее время встретиться с
любимым писателем и дру�
гом.

Родина достойно оцени�
ла многолетний подвижни�
ческий труд Арашукова, на�
градив Каншао 20 государ�
ственными наградами.
Свою первую медаль «За
трудовую доблесть во вре�
мя Великой Отечественной
войны» он получил в 1946
году. Среди других наград �
ордена Октябрьской Рево�
люции, Трудового Красного
Знамени, два ордена «Знак
Почета» и многие другие. А
какие замечательные люди
трудились рядом с ним в
совхозе! До сих пор стар�
шее поколение с гордостью
вспоминает доярку Мулит�
хан Ионову, чьи трудовые
подвиги были отмечены
орденами Ленина, Трудово�
го Красного Знамени. А зас�
луженный механизатор Рос�
сии, кавалер ордена Трудо�
вого Красного Знамени
Фуад Хапсироков, а един�
ственный в КЧАО дояр �
орденоносец Пата Дауров!
И безусловно, в том, что
ударный труд этих и других
людей отмечен высшими
государственными награда�
ми, � заслуга руководителя
совхоза Арашукова, кото�
рый одинаково заботился о
материальном и моральном
стимуле своих работников.

Большое всегда видится
на расстоянии, поэтому не
зря именно совхоз «Хабез�
ский» был выбран площад�
кой для проведения здесь
Всесоюзного совещания

аграриев. В живописное
урочище Шибогуко приеха�
ло 16 автобусов делегатов
со всех концов СССР пере�
нимать опыт работы хозяй�
ства с рентабельными мо�
лочными комплексами, туч�
ными отарами овец, разви�

тым растениеводством и
образцовой инфраструкту�
рой. Это совещание навело
Каншао Мурзабековича на
мысль о массовой посадке
зеленых насаждений в до�
лине реки Малый Зеленчук.
И сегодня лиственные рощи
в южной части Хабезского
района заметно украшают
ландшафт и восхищают
взор своей живописностью.

Среди многочисленных
почетных грамот я увидела
благодарственное письмо

на имя К. Арашукова за под�
писью 120 родителей сту�
дентов вузов Кабардино�
Балкарии и Адыгеи. Дело в
том, что в 2001 году Каншао
обратился к руководителям
Кабардино�Балкарии и
Адыгеи с просьбой о выде�
лении максимально воз�
можного количества целе�
вых мест в вузах Нальчика и
Майкопа для выпускников
Хабезского и Адыге�Хабль�

ского районов, и он нашел
поддержку � абитуриентам
было выделено 140 мест в
центрах довузовской подго�
товки обеих республик.

Когда он оставил пост
руководителя совхоза, зем�
ляки попросили его стать
заместителем главы адми�
нистрации а. Хабеза. Как
это � Каншао без обще�
ственной жизни? Не забы�
вали об Арашукове и в Пра�
вительстве республики. И
когда в марте 1998 г. в Мос�

кве состоялась встреча
Президента РФ Бориса Ель�
цина со старейшинами Се�
верного Кавказа, в состав
делегации был включен и К.
Арашуков. С 2001 по 2003
год он работал помощником
председателя республикан�
ского профсоюза АПК, за�
тем – в ООО «Межрегион�
газ». На заслуженный отдых
он ушел в 80 лет!

Каншао – из поколения
шестидесятников, именно в
те романтические и дерзно�
венные годы «хрущевской
оттепели», а потом и в пос�
ледующие он состоялся как
уважаемая в КЧАО лич�
ность. Он из тех людей со
светлыми идеалами, на чьих
плечах держалась страна.
Сердце Каншао в его 89 лет
и сегодня бьется в унисон
эпохе – он часто встречает�
ся с молодежью, не пропус�
кает мероприятий обще�
ственно�политической жиз�
ни, всегда в курсе событий.
Доктор медицинских наук,
профессор Борис Дауров
так отзывается о нем: «Для
нас, молодежи 80�х, Каншао
Мурзабекович был приме�
ром для подражания. С ним
всегда было легко работать.
Будучи главным врачом
района, я к нему часто об�
ращался по вопросам дис�
пансеризации механизато�
ров и животноводов, зап�
равки «скорой помощи»,
ремонту больничного авто�
парка, и все – то он решал
легко и без всякого напря�
га. И сейчас, прожив уже
немало лет, добившись оп�
ределенных успехов, я не
считаю зазорным обра�
щаться за советом к этому
мудрому человеку».

И я уверена, подобных
отзывов о Каншао Арашуко�
ве найдется немало, и это
уже отдельные истории, в
которых преломилась вся
правда о настоящем чело�
веке…

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото из семейного

архива.

СООБЩЕНИЕ
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от 16.05.2017 г. опубликованы:
Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�

публики № 110 от 2 мая 2017 г. «О внесении изменений в поста�
новление Правительства Карачаево�Черкесской Республики от
25.05.2012 № 203 «Об утверждении Порядка предоставления в
Карачаево�Черкесской Республике грантов и единовременной
помощи начинающим фермерам»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики № 111 от 4 мая 2017 г. «О внесении изменения в поста�
новление Правительства Карачаево�Черкесской Республики от
18.03.2015 № 57 «Об утверждении Порядка предоставления и
расходования иных межбюджетных трансфертов из бюджета Ка�
рачаево�Черкесской Республики бюджетам муниципальных об�
разований Карачаево�Черкесской Республики на осуществле�
ние ремонта жилых помещений, занимаемых ветеранами Вели�
кой Отечественной войны и боевых действий»;

Распоряжение Правительства Карачаево�Черкесской Респуб�
лики № 193�р от 4 мая 2017 г. «О внесении изменения в распо�
ряжение Правительства Карачаево�Черкесской Республики от
24.09.2014 № 383�р «О Межведомственной комиссии по борьбе
с незаконной заготовкой, транспортировкой, переработкой, ре�
ализацией незаконно заготовленной древесины на территории
Карачаево�Черкесской Республики»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики № 112 от 5 мая 2017 г. «О внесении изменений в неко�
торые нормативные правовые акты Правительства Карачаево�
Черкесской Республики».

Доклад Уполномоченного по правам человека в Карачаево�
Черкесской Республике.

Кадастровый инженер Кубанов Расул Абулкеримович, с.Уч�
кекен, ул. Боташева, 11, адрес электронной почты:
zemustroistvo@mail.ru, тeл.: 8�928�387�42�86, настоящим изве�
щает о проведении кадастровых работ по подготовке проек�
тов межевания земельных участков с кадастровыми номера�
ми: 09:08:0000000:835, расположенные по адресу: КЧР, Мало�
карачаевскнй район, СПК «Римгорский», поле №5 (1,3 га паш�
ня), урочище «Участок №2» (2,86 га сенокос).

с кн: 09:08:0000000:840, расположенные по адресу: КЧР,
Малокарачаевский район, СПК «Римгорский», поле №5 (1,3 га
пашня), урочище «Участок №2» (2,86 га сенокос).

с кн: 09:08:0000000:838, расположенные по адресу: КЧР,
Малокарачаевскнй район, СПК «Римгорский», поле № 5 (1,3
га пашня), урочище «Участок №2» (2,86 га сенокос).

Заказчиком кадастровых работ по подготовке проектов
межевания земельных участков является Карабашева Роза
Энверовна, КЧР, Малокарачаесвкий район, с.Джага, ул. Цен�
тральная, 11.

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: с. Учкекен, ул. Боташева, 11. Возражения
относительно размеров и места положения границ земельных
участков, выделяемых в счет земельных долей принимаются
в течение 30 дней со дня опубликования извещения по адресу:
с. Учкекен, ул. Боташева, 11.

www.denresp.ru
тел. 263634; dr09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу вы можете разместить

и на сайте газеты «День республики»

Курьер муз
«Последний изгнанник»

новится музыкальным сим�
волом народного восстания.

Критики не раз отмеча�
ли, что творчество Салима
Крымского отличают глубо�
кое и постоянное внимание
к национальным культурам
народов Северного Кавказа,
вдумчивое исследование
фольклора.

� Я хотел насытить музы�
ку оперы карачаевскими на�
родными мелодиями, пес�
нями. Для этого подолгу
сидел в радиокомитете,
прослушивал многократно
записи на магнитофоне,
расшифровывал их, перево�
дил на ноты. В музыке опе�
ры я давал и цитаты народ�
ных песен, и свободные пре�
образования этих цитат, как
того требовали драматургия
и логика музыкального раз�
вития. Конечно, я руковод�
ствовался моим личным му�
зыкальным ощущением,
моим пониманием красоты
и органичности. Хотел, что�
бы музыкальная ткань опе�
ры была единой стилисти�
чески. И чтобы герои оперы
воспринимались как духов�
но богатые, мыслящие, пре�
одолевавшие физические и
духовные препятствия и
противоречия в своей жиз�
ни, � делится композитор.

В журнале «Советская
музыка» в 1984 году вышла
развёрнутая статья «Завое�
вать интерес слушателя»,
посвящённая творчеству
маэстро.

«В целом мелодико�ин�
тонационная ткань оперы, ее
ладовый и гармонический
язык глубоко национальны
по своей природе, � писала
столичная критика. � Под�
линно народные темы (их в
опере немало) использова�
ны не в качестве диктуемых
сюжетом фольклорных ци�
тат; они становятся основой
напряженного музыкального
развития, подвергаются су�
щественной мотивной раз�
работке, переосмысливают�
ся интонационно, гармони�
чески, ладово».

 Показательно использо�
вание в опере, в частности в
ариозо Науруза, карачаевс�
кой народной песни�плача о
народном герое «Джандар».
Но наряду с фольклорными
темами в опере немало соб�
ственно авторского матери�
ала, сочиненного в духе на�
родной музыки.

� Композитор решил за�
дачу с присущими ему зре�
лостью и мастерством. Ис�
кренность высказывания,
лаконизм и чёткость мысли,
умение раскрыть глубинную
красоту и пластичность гор�
ского фольклора, завоевать
интерес слушателя остро�
той музыкальной сюжетно�
сти и правдивостью создан�
ных образов — вот лучшие
черты творчества Салима
Крымского, � отмечали ис�
кусствоведы.

Впервые же премьера
оперы «Последний изгнан�
ник» состоялась в Музыкаль�
ном театре города Орджо�
никидзе (ныне Владикав�
каз). Ставил её оперный
режиссёр, народный артист
РСФСР Юрий Леков.

� Все солисты, хор, ор�
кестр, дирижёр и режиссёр
работали с подъёмом. Пре�
мьера оперы в столице Се�
верной Осетии прошла с
большим триумфом, � отме�
чает Салим Крымский. � Еще
должен сказать о большой
организационной помощи и
поддержке со стороны тог�
дашнего секретаря обкома
Салиха Семенова. Он был и
на премьере в Орджоникид�
зе, и много помогал по тех�
ническим вопросам.

Первая национальная
опера стала этапом не толь�
ко в творческой жизни двух
талантливых творческих лю�
дей, но и немеркнущим со�
бытием в культурной жизни
Карачаево�Черкесии. И хо�
чется верить, что появится
новая плеяда талантливых
людей, достойных гения Ха�
лимат Байрамуковой и Са�
лима Крымского.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.


